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‘’Identificação da Reunião:   
Número/Ano: 03 / 2007 Data: 18/10/2007 

Início: 13h30min Término: 16h30min 

Local: ABNT / RJ 

PRESENTES: 
NOME        ENTIDADE 
Ricardo Fragoso                                                               ABNT – Presidente do CBAC 
Mario Guitti                                                                       ANFAVEA - Vice-Presidente do CBAC 
Eugênio De Simone ABNT 
Guy Ladvocat                                                                   ABNT – CPC 
Luiz Ferreira ELETROS 
Geraldo Nawa ABINEE 
Sylvio Napoli                                                                    ABIT 
Luciano Pereira de Souza CTA / IFI 
Eduardo Daniel SINDICEL 
Jô Palhano                                                                       SEBRAE 
Jair Durigon RBMLQ-I 
Eduardo Guadalupe                                                         CNI 
Valdir Cardoso Neves                                                      MTUR / EMBRATUR 
Daniel Casemiro da Rocha                                              ABIMAQ 
Celso Romero Kloss                                                        Fórum da Rede / Rep. dos Laboratórios 
Alvaro Theisen                                                                 Rede Metrológica 
José T. Pinheiro                                                               Rede Metrológica 
Alvaro Barbosa                                                                ABRATEC 
Dorival Heeren                                                                 IEC / Siemens 
Juçara Lopes                                                                    ELETROBRAS 
Maria Rosemary F. Vianna                                              ABRACERT - SGC / Rep. dos OCS 
Walter Laudisio Jr                                                            Bureau Veritas / Rep. dos OCS 
Jean Bodinau                                                                   ABACC 
Itamar Barreto Paes                                                         ANATEL 
Leonardo Magalhães                                                       Min. da Defesa 
Marcos Aurélio Lima Oliveira Inmetro 
Alfredo Lobo                                                                     Inmetro 
Marcia Rosa                                                                     Inmetro 
Rogério Correa                                                                 Inmetro 
Fernando Goulart                                                             Inmetro 
Eurico Marchon Neto Inmetro 
 

 
ENTIDADES  AUSENTES  JUSTIFICADAS: 
ABRACESTA                                                    CNC                                                IDEC 
Petrobras                                                          Comitê do Codex                            PRO TESTE 
MCT                                                                 CNEN / IRD                                    CIC 

 
 
ENTIDADES  AUSENTES: 
Presidente do CBN           DENATRAN                             FEBRABAN                               ABILUX 
Presidente do CBM           MAPA                                      MMA                                          MTE  
ABIA                                  IBAMA                                     ASSESPRO                               SBS                         
ANTAQ                             CGT                                         INPI                                           MRE                        
CNDCC                             SUSEP                                    ANA                                           ABIMO 
Rep. dos OIs                     FINEP                                      ANVISA                                     DPDC – MJ 
ABRINQ                            ONIP 
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Documentos Distribuídos: 
 
Minuta da Ata da 21ª Reunião Ordinária com seus respectivos anexos. 
 

 
AGENDA: 
 
1) Aprovação da Ata da 21ª RO do CBAC; 
 
2) Informe da Comissão Permanente de Credibilidade – CPC incluindo os Indicadores do SBAC; 
 
3) Informe da Comissão Permanente de Acompanhamento, Avaliação e Revisão do PBAC - CPAAR; 
 
4) Apresentação sobre o Plano de Ação Quadrienal 2008/2011 do PBAC;  
 
5) Programa de Etiquetagem de têxteis; 
 
6)   Apresentação sobre o Conformity Assessment Board - CAB / IEC; Engº Dorival Herem,SIEMENS/ABNT; 
 
7) Informe sobre Seminário UNCTAD – OMC - Uso de Normas Setoriais Privadas em programas de 

avaliação da conformidade;  
 
8) Outros assuntos. 
 
 
 Assuntos tratados: 
 
1           Aprovação da Ata da 21ª Reunião Ordinária 
1.1 O Dr. Ricardo Fragoso, Presidente do CBAC, abriu a reunião dando as boas vindas a todos, e 
consultou se havia algum comentário sobre a minuta da ata distribuída previamente. Como não houve 
manifestação contrária, foi a mesma por todos aprovada. 
 
2      Informe da Comissão Permanente de Credibilidade – CPC, incluindo os Indicadores do SBAC; 
2.1 O Engº Guy Ladvocat, Coordenador da CPC, comunicou que os membros da Comissão estão 
avaliando as contribuições aos indicadores do SBAC, conforme orientação do Presidente do CBAC para 
que todos tomassem conhecimento e dessem sugestões. Assim sendo, estarão em breve finalizando os 
trabalhos, com vistas a entrarem na agenda da reunião do Conmetro no dia 05 de dezembro próximo.  
2.2 Informou que a propósito do caso dos brinquedos da Mattell, com vistas a avaliarem a situação no 
país quanto aos procedimentos de certificação, estão convidando técnicos do Inmetro para 
esclarecimentos. 
2.3 A propósito do assunto “brinquedos”, o Dr. Lobo aproveitou a oportunidade para prestar contas à 
plenária do CBAC, informando que não há nenhum registro de brinquedo irregular ou de acidentes com os 
mesmos. Assegura que nosso sistema de certificação de brinquedos é um dos mais eficazes do mundo, 
tendo sido promovido ensaios em brinquedos em todo o país quanto a tintas tóxicas e metais pesados, e 
nada foi encontrado. Quanto aos ímãs nos brinquedos, foi definido no âmbito do Mercosul que deverão ser 
encapsulados e não mais colados. Adiantou que práticas consagradas de certificação estão sendo postas 
à prova, e com a chegada dos brinquedos asiáticos, o Inmetro está adotando o modelo 7 de certificação 
(lote a lote), por motivos de maior segurança, e que foram encontradas algumas irregularidades apenas 
nos certificados externos. Esclareceu que os modelos 4 e 5, anteriormente adotados, creditam maior 
confiança na empresa, enquanto que o modelo 7 creditam mais confiança no produto. Finalizando, 
comunicou que a Secretaria de Comércio Exterior – Secex, do MDIC, regularizará esses procedimentos 
para os importadores, que deverão apresentar cópia do contrato com o certificador e assinará um termo 
de compromisso. Indagado, esclareceu o Dr. Lobo que o significado de lote é a quantidade pleiteada pelo 
importador. 
2.4 Comunicou o Engº Guy que a Comissão ampliou os trabalhos de discussão da credibilidade, 
devendo na próxima reunião trazer mais informações sobre a ampliação dos trabalhos da comissão. 
 
3 Informe da Comissão Permanente de Acompanhamento, Avaliação e Revisão do PBAC - 

CPAAR; 
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7.1 

3.1 O Dr. Geraldo Nawa, Coordenador da Comissão, da ABINEE, informou que dos 9 remanescentes 
Projetos Estratégicos, 4 Pes-piloto evoluiram, tendo um deles se desdobrado em dois, e os outros 4 que 
não tiveram implementação, aguardam o momento de serem iniciados. Informou que as pessoas 
inicialmente indicadas para serem Gestoras desses 4 não mais estão nas empresas, sendo essa uma das 
dificuldades. 
3.2 Informou ainda que apurou junto ao Inmetro, que o SIGEOR, sistema que dá suporte à 
implementação do dos projetos, ao migrar do SEBRAE, não pôde garantir as condições técnicas para 
permitir o acesso e acompanhamento de todos os membros do Comitê. Quanto a isso o Inmetro vem 
fazendo contatos com o SEBRAE para superar o impasse. 
3.3 Falou também da necessidade de ser definida uma fonte de recursos para o financiamento dos 
PEs, bem como viabilizar, em momento oportuno, a transferência da experiência dos Gestores dos PEs 
em andamento para os demais que vierem a ser implementados. 
3.4 Sugeriu ao final trazer os escopos desses 4 PEs para discussão da plenária.  
3.5 O Dr. Lobo endossando a sugestão do Dr. Geraldo, sugeriu fosse marcada uma reunião específica 
para análise crítica dos PEs do PBAC com os Gestores presentes e os representantes das Entidades-
membro responsáveis pelos 4 que aguardam início. Promoveríamos nessa reunião um balanço dos 
projetos do PBAC como um todo. Sugeriu ao Presidente do CBAC que na reunião do Conmetro do dia 05 
de dezembro, voltasse a abrir a discussão sobre a questão dos recursos para financiamento desses 
projetos. A Plenária concordou com os encaminhamentos: uma reunião em data a ser marcada para 
apreciação dos PEs do PBAC, e que o Dr. Fragoso coloque em sua participação na reunião do Conmetro 
no dia 05 de dezembro, a questão da necessidade de fontes de recursos para o financiamento dos PEs. 
 
4    Apresentação sobre o Plano de Ação Quadrienal 2008/2011 do PBAC 
4.1 O Dr. Lobo informou que foi cumprida a etapa da metodologia que prevê o envio da pesquisa do 
Plano de Ação Quadrienal 2008 / 2011 e convidou o técnico Eurico Marchon para fazer uma breve 
apresentação sobre os números resultantes quanto ao retorno dos questionários, constando no Anexo I 
essa apresentação. 
4.2 Informou o Dr. Lobo que a próxima etapa será a de reuniões de discussões focadas, ou grupos de 
focos, entre os demandantes que enviaram as sugestões aderentes aos critérios de priorização, reuniões 
essas previstas para ocorrer em Brasília, São Paulo e Rio de Janeiro, em datas acordadas com o 
Consultor contratado pelo Inmetro. Comunicou que após essa etapa, os membros do CBAC validarão a 
lista dos produtos numa reunião extraordinária do Comitê, em data a ser marcada. A lista será 
encaminhada para aprovação pelo Conmetro, para que possa ser aprovada na sua 1ª reunião ordinária de 
2008, provavelmente em março. Após a aprovação dessa lista pelo Conmetro, os produtos serão 
submetidos a estudos de viabilidade técnica, pelo Inmetro. Esclareceu ainda o Dr.  Lobo que os produtos 
do Plano de Ação Quadrienal em vigor, cujos programas de avaliação da conformidade ainda não foram 
desenvolvidos, migrarão automaticamente para o Plano de 2008 / 2011, devendo ser desconsiderados 
aqueles que não obtiverem anuência expressa das respectivas autoridades regulamentadoras. 
 
5   Programa de Etiquetagem de têxteis 
5.1 Atualizando as informações sobre esse tema, a Sra. Marcia Rosa, do Inmetro, informou que  a 
GINETEX ( Associação Internacional para a Etiquetagem de Cuidados Têxteis) estuda a possibilidade da 
celebração de convênio com a ABIT, objetivando  torná-la representante da GINETEX no Brasil. Dessa 
forma, as empresas têxteis poderiam utilizar, sem ônus, os símbolos  da norma ISO 3758. 
 
5.2 Cumpre informar que o Regulamento Técnico de Etiquetagem em Produtos Têxteis está em fase 
final de elaboração pelo SGT nº 3 – Têxtil, sendo prevista para dezembro próximo sua aprovação pelo 
Grupo Mercado Comum – GMC. Após a aprovação os Estados Partes deverão internalizar  o estabelecido 
no regulamento. 
 
6 Apresentação sobre o Conformity Assessment Board - CAB / IEC 
6.1    O Engº Dorival Herem, da SIEMENS/ABNT, agradeceu a oportunidade de apresentar a situação 
atual desse Comitê da IEC, encontrando-se a apresentação integral no Anexo II. Esclareceu o Dr. Marcos 
Aurélio Oliveira, da Cgcre/Inmetro que o COBEI - Comitê Brasileiro de Eletricidade, Eletrônica, Iluminação 
e Telecomunicações submeterá à IEC a sua substituição da UC como ‘member body’ para os três 
esquemas existentes. 
 
7       Informe sobre Seminário UNCTAD – OMC - Uso de Normas Setoriais Privadas em Programas 
de Avaliação da Conformidade 

O Dr. Lobo informou que o Inmetro foi convidado pela UNCTAD para participar de um evento, em 
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7.2 

7.3 

7.4 

8 

8.1 

Genebra, para tratar da profusão de normas e certificações setoriais, bem como de programas de 
certificação setoriais. Esclareceu que UNCTAD é a sigla em inglês para “Conferência das Nações Unidas 
para Comércio e Desenvolvimento” e que é o órgão do sistema das Nações Unidas que busca discutir e 
promover o desenvolvimento econômico por meio do incremento ao comércio mundial. Informou que o 
Comitê TBT da OMC e a FAO concordam com a posição brasileira, amparada pela orientação do MAPA e 
do MRE, de serem contrários à sua aceitação, ao passo que a UNCTAD / ONU orienta para uma 
harmonização de interesses e requisitos. Informou que alguns países apoiam o movimento da aceitação, 
persuadindo o Brasil a aderir, enquanto que outros são contrários e procuram nos influenciar.  

O Dr. Lobo formulou a pergunta se nós do SBAC deveríamos ser favoráveis ou contrários à 
adoção de normas e programas de certificações setoriais. Não houve ainda oportunidade para essa 
discussão, agora necessária,  tendo em vista a imposição dos atacadistas que se unem em torno de uma 
certificadora para, através do poder de compra, impor seus requisitos e ensaios e quem não se submeter 
não vende. Citou o caso de Petrolina / PE, cidade que mais produz frutas tipo exportação no país, onde os 
produtores têm que se submeter às auditorias do SBAC e do Eurepgap, onerando-os. 

O Dr. Lobo comunicou que o evento em Genebra não foi conclusivo quanto ao tema, mas deve ter 
desdobramentos. Deixou claro que a Diretoria da Qualidade do Inmetro, na condição de autoridade 
regulamentadora supletiva, tem acompanhado as tendências internacionais da avaliação da conformidade, 
para isso criando um processo de monitoramento dessas tendências, captando a criação de 
oportunidades com o que tem ocorrido no mundo, antecipando-se a surpresas. A Engª Maria Rosemary 
França Vianna, da SGS ICS Certificadora, representando a ABRACERT, argumentou se não seria 
oportuno propor ao governo uma ampla promoção no exterior, quando os exportadores querem exportar, 
precisando, no entanto, atender aos requisitos dos clientes importadores. Deveríamos buscar as 
equivalências quanto aos requisitos sociais nos fóruns internacionais da OMC, um benchmark efetivo. O 
Dr. Lobo propôs elaborarmos uma proposta de política consistente a ser levada ao Conmetro. O Engº 
Rogério Correa, do Inmetro / CAINT, informou que o Brasil não aceita normas privadas pois contraria o 
conceito de normas, que deve ser consensual entre as partes interessadas no país. Mas precisamos 
incentivar a discussão para buscar a harmonização. O Dr. Marcos Aurélio, do Inmetro / Cgcre, informou 
que sendo o Brasil grande produtor agrícola, temos que estimular novos produtores a exportar, sendo a 
Norma NBR 22.000 um avanço. Informou que o Eurepgap buscou o reconhecimento no IAF, do qual o 
Inmetro é signatário, juntamente com a ANSI, únicos nas Américas. Ano que vem deve ser assinada a 
entrada do Eurepgap. 

O Dr. Lobo enfatizou que o ideal é alcançarmos nos programas de certificação uma norma, um 
certificador e um produto”, em âmbito internacional. Para isso ratificou a necessidade de elaborarmos uma 
proposta, aceitando a Engª Rosemary, em nome da ABRACERT, a incumbência de elaborar uma proposta 
abrangente sobre o tema, a ser apreciada na próxima reunião do CBAC, para ser encaminhada 
posteriormente ao Conmetro. Lembrou a Engª Jussara Lopes, da Eletrobras, de considerar as questões 
econômicas nesse documento. 
 

Outros assuntos 
 

Reuniões do CBAC de 2008 
Como habitualmente temos feito, devemos propor um calendário para as 04 reuniões ordinárias do CBAC 
para o próximo ano, uma a cada trimestre, tendo o representante do Fórum da Rede Metrológica sugerido 
e de imediato acatado, que uma dessas reuniões fosse realizada na sede da FIEPR, em Curitiba. 
 
Assim sendo, está sendo proposto o seguinte calendário para essas reuniões (Rose/Dqual confirmará): 
 
                                             DATA             LOCAL              HORÁRIO 
                                            05 /03         RJ  / INMETRO           10h 
                                            18 /06         PR  / FIEPR                10h 
                                            17 /09         RJ  / INMETRO           10h 
                                            04 /11         SP  / ABNT                  10h 
 
8.2 – Evento internacional sobre avaliação da conformidade 
O Dr. Lobo anunciou a realização nos dias 10 e 11 de dezembro, na FIRJAN, um evento internacional 
tratando de normalização, acreditação e comércio exterior, e no dia seguinte, dia 12, será abordada a 
certificação do  manejo florestal, estando confirmadas as presenças dos Secretários de Meio Ambiente do 
Rio de Janeiro, Carlos Minc e o de Desenvolvimento Econômico, Energia, Indústria e Serviços, Julio 
Bueno, ambos do Rio de Janeiro, assim como o especialista internacional, MichaelCkark, Presidente do 
PEFC.  
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8.3     Painel sobre compatibilidade eletromagnética 
O Dr. Lobo, indagado sobre o assunto, informou que esse Painel está sendo programado para se realizar 
em 2008, em Xerém, e será organizado pelo Inmetro. 
 
8.4    Proposta de harmonização de práticas de regulamentação no Mercosul 
O Dr. Lobo comunicou que a Argentina está propondo a harmonização na certificação de bicicletas, porém 
sem considerar os argumentos do Brasil, de certificar o processo, certificando o sistema de gestão da 
qualidade, pela ISO 9000,  e não produto, para não prejudicar os milhares de montadores de menor porte. 
Seriam produzidos dois documentos básicos, um para “como” certificar e outro para “o quê” certificar, 
ficando os procedimentos de avaliação da conformidade a cargo da cada país. Ou seja, a intenção do 
Inmetro é produzir uma Resolução Mercosul com os requisitos mínimos de confiança. 
 
8.5     5º Encontro Nacional de Laboratórios Acreditados 
A Coordenação-Geral de Acreditação do Inmetro anunciou a realização nos dias 22 a 23 de novembro, em 
Curitiba, desse 5º Encontro Nacional de Laboratórios Acreditados, direcionado aos representantes dos 
laboratórios acreditados e postulantes à acreditação. 
 
8.6 Nota Conjunta 318 / 2006 - DPDC / MJ – Art. 39 do CDC - obrigatoriedade do cumprimento de 

Normas Técnicas 
O Engº Alvaro Theisen, da Rede Metrológica, sugeriu que fosse distribuída essa Nota do DPDC para 
conhecimento e discussão detida do seu teor, considerando que é uma oportunidade para sua difusão 
junto ao setor produtivo. (Anexo III)  
 
 
 
 

 
 
PRÓXIMA REUNIÃO:  9ª RE 
Data:                            14/02/2008 
Local:                           Inmetro - RJ 
 

 
 
 

PENDÊNCIAS  DA  22ª  RO  DO  CBAC 
 
 

 
ITEM DA ATA 

 

 
AÇÃO 

 
RESPONSÁVEL 

 
PRAZO 

3.5 Reunião Extraordinária para avaliação dos 
Projetos Estratégicos do PBAC 

CPAAR / CBAC A definir 

4.2 Reunião Extraordinária para validação do 
Plano de Ação Quadrienal 2008 / 2011 a ser 
encaminhado ao Conmetro para aprovação 

 
Inmetro 

 
14/02/2008 

7.4 Proposta da ABRACERT sobre uso de 
normas setoriais no SBAC 

ABRACERT 
(Engª Rosemary 

Vianna) 

Próxima RO do 
CBAC 

8.1 Proposta de ROs do CBAC para 2008: 
 DATA         LOCAL                 HORÁRIO 
05/03         RJ / INMETRO      10h às 13h 
18/06         PR / FIEPR           10h às 13h 
17/09         RJ  / INMETRO     10h às 13h 
04/11         SP  / ABNT           10h às 13h 

 
 

Inmetro 

 
 

Próxima Reunião 
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